

Colaboran en este número

María Haydeé García Bravo

Investigadora asociada del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) y profesora en el posgrado de Artes y Diseño de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Doctoranda en Filosofía de la Ciencia por la UNAM. Maestra en Antropología Social por la Escuela Nacional de Antropología e Historia y maestra en Historia y patrimonio por Paris 1, Panthéon-Sorbonne. Co-coordina el seminario virtual “Corporalidades y racialización” dentro de la especialización en Epistemologías del Sur de CLACSO. Participa en el proyecto internacional Gabmusana “Del gabinete de maravillas al museo anatómico popular: regímenes de exhibición y cultura material de la medicina”, coordinado por el Dr. José Pardo Tomás del CSIC-Barcelona. Entre sus publicaciones recientes relacionadas con la historia de las ciencias se encuentran: “Arte, ciencia y política. Imágenes de ‘tarahumarés’ en Madrid, 1892”, en Zarzoso, Alfons y Maribel Morente (eds.), *Cuerpos representados. Objetos de ciencia artísticos en España, siglos XVIII-XX*, Victoria Gasteiz: Sans Soleil ediciones, 2020. Y “La exhibición anatómica del cuerpo nacional. Maniqués, cráneos y tipos indígenas mexicanos en Madrid, 1892”, en Pardo-Tomás, José; Alfons Zarzoso y Mauricio Sánchez Menchero (coords.) *Cuerpos mostrados. Regímenes de exhibición de lo humano. Barcelona y Madrid, siglos XVII-XX*, México: Siglo XXI Editores /CEIICH-UNAM, 2019.

237

Siobhan Guerrero McManus

Siobhan estudió biología en la Facultad de Ciencias de la UNAM y es maestra y doctora en Filosofía de la Ciencia también por la UNAM. Actualmente es Investigadora Titular A del CEIICH. Asimismo, es parte del Consejo Consultivo Honorario de la Rectoría General de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); integrante del Comité editorial de la revista *Debate feminista* y de la Asamblea General del Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir. Sus áreas de especialidad son (i) los estudios de género y ciencia, (ii) la filosofía de la biología, (iii) el transfeminismo y, (iv) la filosofía del sujeto. Es Nivel I del Sistema Nacional de Investigadores. En 2018 fue galardonada con el premio Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos.

Lev Jardón Barbolla

Jardinero. Estudió biología en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y luego el doctorado en ciencias en el Instituto de Ecología de la UNAM. Realizó una estancia posdoctoral en la Universidad Estatal de Ohio. Sus intereses de investigación incluyen la evolución y genética de poblaciones en plantas, así como la perspectiva dialéctica en evolución. Ha impartido los cursos de Filosofía e historia de la biología, Evolución, Agroecología y Genética de poblaciones, en la Facultad de Ciencias de la UNAM. Así como los de Agroecología y metabolismo sociedad-naturaleza y Genética de poblaciones en el posgrado en Ciencias biológicas. Actualmente estudia el proceso de domesticación y diversificación de las plantas cultivadas desde un punto de vista evolutivo y genético, en su relación con la dimensión política del valor de uso como elemento central en la formación de cultura, utilizando el chile (*Capsicum annuum*) como sistema modelo. En torno a este tema desarrolla investigación interdisciplinaria de campo, articulando la crítica de la economía política con el pensamiento evolutivo, para estudiar el papel de prácticas campesinas de manejo del agroecosistema y selección artificial de las semillas en la conformación de la agrobiodiversidad. Trabaja desde 2013 en el CEIICH de la UNAM.

Gisela Mateos

Gisela Mateos estudió física en la Facultad de Ciencias de la UNAM y luego realizó el posgrado en historia de la ciencia en la Universidad Autónoma de Barcelona. Desde 2003 trabaja como investigadora en el CEIICH. Actualmente sus intereses son la historia de la ciencia y la tecnología en México en el periodo 1945-1975, así como la historia de la física en la segunda mitad del siglo XX. Durante los últimos años ha colaborado con Edna Suárez en torno a los usos de las tecnologías nucleares en América Latina. Imparte cursos en la licenciatura en las carreras de biología y física en la Facultad de Ciencias y en el Posgrado en filosofía de la ciencia, ambos de la UNAM.

Edna Suárez Díaz

Profesora titular C de la Facultad de Ciencias de la UNAM y miembro del SNI (nivel 3). Entre 2005 y 2008 fue Research Fellow en el Max Planck Institute for the History of Science en Berlín, Alemania, y ha realizado estancias académicas en la Universidad de Harvard, la Universidad de California Irvine, y la Universidad del Rüh en Alemania.

Se ha especializado en la historia y la epistemología histórica de las ciencias de la vida en la segunda mitad del siglo veinte, contribuyendo a la historia de la llamada “molecularización” de la biología y la introducción de las computadoras y bases de datos en esta disciplina. Sus trabajos han sido publicados en prestigiosas revistas del área, como *Studies in the History and Philosophy of the Life Sciences*, *Isis* y el *Journal of the History of Biology*. Hoy en día sus proyectos se enfocan al impacto de los programas de desarrollo y las relaciones interamericanas en el desarrollo de la física y las ciencias biológicas de la posguerra, así como la intersección entre los estudios sobre enfermedades moleculares y la salud pública durante la Guerra Fría. Con la Dra. Gisela Mateos se encuentra escribiendo un libro sobre el impacto de la asistencia técnica en el desarrollo de las ciencias nucleares y biológicas en México.

Participa en los comités editoriales de seis revistas internacionales: *Isis*, *Perspectives on Science*, *Theoria*, *Acta Biotheoretica*, *Bulletin of the History of Anthropology*, *History of Science Newsletter*; y es miembro electo en los consejos de distintas sociedades, como la History of Science Society, la más antigua del área (1924).

Assumpta Jover-Leal

Licenciada en sociología por la Universitat de València con máster oficial en Género y políticas de igualdad de la misma universidad. Actualmente se encuentra en el último año de doctorado en el programa de Género y políticas de igualdad del Institut de la Dona y la Universitat de València. Está especialmente interesada en las áreas de investigación de la sociología crítica de la salud mental. Ha realizado una estancia de doctorado en la UNAM con la doctora Teresa Ordorika Sacristán.

Arantxa Grau-Muñoz

Licenciada en sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona y doctora en CC Educación. Actualmente es profesora en el departamento de Sociología y antropología social en la Universitat de València. Sus áreas de investigación son: la sociología crítica de la salud y la enfermedad, la teoría feminista de los géneros y las sexualidades y la metodología de investigación. Ha realizado estancias universitarias en la University of Sydney con la profesora Raewyn Connell y en la University of Illinois at Chicago con la profesora Barbara Risman.

Iván Eliab Gómez Aguilar

Investigador posdoctoral en el CEIICH de la Coordinación de Humanidades de la UNAM. Doctor en Filosofía de la ciencia por la UNAM. Sociólogo y maestro en Estudios políticos y sociales por la misma universidad. Sus áreas de trabajo son la epistemología social y la filosofía de las ciencias sociales. Actualmente investiga los usos de los conocimientos expertos en el área de la salud mental. Junto con Teresa Ordorika, es fundador y coordinador del Seminario en Estudios Sociales en Salud Mental en el CEIICH. Como parte de su actividad docente ha impartido cursos en teoría social contemporánea y la metodología en ciencias sociales a nivel licenciatura, y forma parte del padrón de tutores del posgrado en Filosofía de la ciencia, en el cual ha impartido un curso sobre epistemología social y ciencia. Realizó estancias en la Universidad Humboldt de Berlín y en el King's College de Londres, gracias a una beca posdoctoral del Conacyt. Es miembro del Social Epistemology Review and Reply Collective y forma parte del Sistema Nacional de Investigadores.

Angélica Morales Sarabia

Doctora en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. Actualmente es investigadora del Programa de Historia de la Ciencia del CEIICH-UNAM. Ha impartido diversos cursos en el área de historia de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, además de un cursillo sobre historia de la medicina e historia de la botánica en diversas instituciones universitarias. Entre los temas de sus investigaciones destaca la cultura médica de las mujeres, la historia natural, la historia de la botánica en México y la ciencia jesuita (siglo XVIII). Es autora del libro *La consolidación de la botánica mexicana. Un viaje por la obra de José Ramírez 1879-1904* (2015). Actualmente se encuentra preparando el libro *Los saberes jesuitas en un contexto de la globalización (siglos XVI-XVIII)*, en co-coordinación con Jaime Marroquín y Cynthia Radding.

Joel Vargas Domínguez

Es doctor en Filosofía de la Ciencia por la UNAM en la especialidad de historia de la ciencia, y sus intereses de investigación son la historia de las prácticas científicas sobre la alimentación en México y las redes internacionales de colaboración científica durante el siglo XX. Realizó una estancia posdoctoral en el CEIICH de la UNAM y actualmente es becario posdoctoral en el Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav. Es colaborador de la Red de Estudios Históricos y Sociales de la Nutrición y Alimentación en

América Latina (redehsnal.com). Su investigación actual analiza las redes de movilización de conocimientos sobre alimentos y su producción entre los países de América Latina y los intercambios académicos que incidieron en la profesionalización de dietistas y nutriólogos en México en el siglo XX.

Valeria Guadalupe Ávalos Osuna

Licenciada en Ciencias de la comunicación por la Universidad Autónoma de Sinaloa, Unidad Mazatlán. Durante sus estudios universitarios cursó una movilidad académica en la Universidad de Vigo, Pontevedra, España. Posteriormente, realizó estudios de maestría en Ciencias sociales con énfasis en estudios regionales en la Universidad Autónoma de Sinaloa. Es coautora junto con Cristian Daniel Torres Osuna del capítulo de libro: “Medios de comunicación y la aplicación del análisis crítico del discurso en sus contenidos” evaluado bajo la norma ISO9001:2015, mismo que se publicó en el libro: *Movilidad humana, desarrollo regional y estudios culturales*. Además, cuenta con experiencia en administración pública desde los gobiernos locales en el área de comunicación social.

Andrés Álvarez Elizalde

Doctor en Sociología por la UNAM. Obtuvo mención honorífica en estudios de licenciatura y doctorado, y realizó varias estancias de investigación en la Université de Strasbourg Francia con el sociólogo David Le Breton, becado por el Conacyt y el Gobierno Francés. Actualmente es profesor de asignatura en el Centro de Estudios Sociológicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales.

Claudia Agostoni

Investigadora titular en el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM; doctora en historia por King's College London, Universidad de Londres, Inglaterra, forma parte del Sistema Nacional de Investigadores y es miembro regular de la Academia Mexicana de Ciencias. Es especialista en la historia social de la salud pública en México durante los siglos XIX y XX. Ha sido profesora visitante en el Teresa Lozano Long Institute of Latin American Studies de la Universidad de Texas en Austin (EUA), en la History of Medicine Division de los institutos nacionales de salud en Bethesda, Maryland (EUA), en la Universidad de Columbia (EUA) y en El Colegio de México, entre otras instituciones. Entre sus publicaciones —como autora, coautora y edi-

tora— se encuentran: *Médicos, campañas y vacunas. La viruela y la cultura de su prevención en México, 1870-1952* (2016); *Las estadísticas de salud en México. Ideas, actores e instituciones, 1810-2010* (2010); *Monuments of Progress. Modernization and Public Health in Mexico City, 1876-1910* (2003); *Los miedos en la historia* (2009); *Curar, sanar y educar. Enfermedad y sociedad en México, siglos XIX y XX* (2008), y *De normas y transgresiones. Enfermedad y crimen en América Latina (1850-1950)* (2005).